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L a primera vez que se puso 
en marcha la campaña ‘La 
Caza También Vota’ fue en 

el año 2016, con el principal ob-
jetivo de que se hablase de caza 
durante la campaña electoral de 
las elecciones generales que se 
celebraron en junio de ese mis-
mo año. Dicho objetivo se logró 
y los partidos políticos tuvieron 
que posicionarse de forma clara 
con respecto a su postura sobre 
la actividad cinegética. Desde en-
tonces, en la mayoría de los pro-
cesos electorales, ya sean auto-
nómicos o nacionales, el sector 
ha mantenido viva esta iniciati-
va, consiguiendo que la caza haya 
ganado protagonismo en los pro-
gramas electorales de todos los 
partidos políticos.  

Como no podía ser de otra ma-
nera, la caza también se ha mo-
vilizado de cara a las elecciones 
generales de este domingo. La 
Real Federación Española de Caza 

(RFEC) puso toda la maquinaria 
en marcha el mismo día que se 
publicó en el BOE la disolución 
de las Cortes y la convocatoria de 
elecciones, anunciando que se 
reactivaba la campaña ‘La Caza 
También Vota’. Bajo el lema ‘La 
caza es decisiva el 23J’ y con el 
apoyo de las federaciones auto-
nómicas, incluida la extremeña, 
la RFEC ha impulsado una cam-
paña que ha puesto a la caza en 
el centro del debate político.  

Una movilización colectiva de 
todo el sector —también se incor-
poró a la campaña la Oficina Na-
cional de la Caza (ONC), forma-
da por decenas de entidades ci-
negéticas— ante unos comicios 
donde se prevé que el voto de los 
cazadores sea decisivo. En total, 
la RFEC estima que serán cerca 
de cuatro millones el número de 
votos del mundo rural que esta-
rán relacionados directamente e 
indirectamente con la actividad 

La caza se lanza  
a por el apoyo  
y el compromiso  
de los partidos
La RFEC ha puesto en marcha  
una campaña para que los políticos  
se comprometan con las demandas del sector 
cinegético FEDEXCAZA      
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cinegética entre cazadores, fami-
liares y trabajadores.  

El objetivo, siete años después, 
va más allá y no se centra solo en 
que se hable de caza durante la 
campaña electoral, algo que ya 
está ampliamente superado. Se 
busca que los partidos políticos 
y sus candidatos se comprome-
tan públicamente con las deman-
das del sector y las incluyan en 
forma de medidas en sus progra-
mas electorales.  

Estas elecciones, además, se 
consideran muy importantes para 
el sector y el mundo rural, tras 
unos años en los que las prohi-
biciones y los ataques contra los 
cazadores han ido en aumento, 
alcanzando unos niveles de des-
prestigio nunca antes vistos. En 
la mayoría de los casos se ha le-
gislado sin tener en cuenta al sec-
tor cinegético, que es uno de los 
colectivos más implicados me-
dioambientalmente y que mejor 

conocer los ecosistemas de nues-
tro territorio.  

Las restricciones con la tórto-
la, las medidas adoptadas con 
respecto al lobo o la prohibición 
de la caza como método de con-
trol poblacional en los parques 
nacionales han sido algunas de 
estas polémicas medidas. Sin em-
bargo, las que más críticas han 
suscitado por su falta de consen-
so y carencia de base científica 
son la aprobación de la Ley de 
Bienestar Animal y la reforma del 
código penal en materia de mal-
trato animal.  

La respuesta de los cazadores, 
como ya es sabido, fue la movili-
zación de una manifestación his-
tórica el 20 de marzo del 2022 en 
Madrid, donde una marea naran-
ja de más de medio millón de per-
sonas inundó las calles de la ca-
pital reclamando respeto y visi-
bilidad para el mundo rural.  

A las puertas de una nueva cita 

electoral, el Partido Popular y VOX 
son los dos únicos partidos que 
se ha comprometido plenamen-
te con las demandas de los caza-
dores.  

Programas electorales 
Tanto la secretaria general del 
PP, Cuca Gamarra, como el pre-
sidente de Vox, Santiago Abascal, 
firmaron antes del inicio de la 
campaña electoral su adhesión 
a la iniciativa promovida por la 
RFEC. En Extremadura, para las 
pasadas elecciones autonómicas, 
PSOE y Ciudadanos también fir-
maron el pacto a nivel autonómi-

co junto a estos dos partidos.  
Si se analizan los programas 

electorales de las distintas for-
maciones se pueden encontrar 
medidas importantes que afec-
tan al sector. El Partido Popular 
ha incluido un punto en su pro-
grama en el que se comprome-
ten a «apoyar la actividad cine-
gética sostenible», poniendo de 
manifiesto algunas cuestiones 
como la importancia económica 
de la caza como generadora de 
empleo y riqueza en el mundo 
rural. 

Por su parte, Vox propone me-
didas como la aprobación de un 

Plan Nacional del Lobo, la im-
plantación de una licencia única 
de caza en todo el territorio na-
cional o la supresión de la Direc-
ción General de Derechos de los 
Animales.  

El PSOE habla en su programa 
de propuestas como avanzar ha-
cia una actividad cinegética más 
sostenible en el marco de la Es-
trategia Nacional de Gestión Ci-
negética o fomentar la colabora-
ción entre los distintos actores 
para conocer mejor los censos de 
fauna cinegética y la eficacia de 
las medidas de gestión del hábi-
tat. 

En el último programa electo-
ral analizado, el de Sumar, no hay 
menciones directas ni a la caza 
ni a la actividad cinegética, aun-
que sí se proponen medidas que 
afectan al sector como la inclu-
sión de la tórtola europea en el 
Catálogo Español de Especies 
Amenazadas.    

La marea naranja, con más 
de 600.000 personas, 
inundó las calles de Madrid 
el 20 de marzo de 2022.  RFEC

La manifestación del 
20 de marzo supuso 
un punto de inflexión 
para el mundo rural 

Puesta en valor del sector 
cinegético 
Por su aportación económica, crea-
ción de riqueza y empleo en el me-
dio rural. 

Reconocimiento y respeto 
social 
Impulsar su reconocimiento como 
patrimonio cultural inmaterial. 

Beneficios ambientales 
Distinguir la actividad cinegética 
como una herramienta indispensa-
ble para la gestión sostenible de la 
naturaleza. 

Mejor gestión del territorio 
Planes de gestión sostenible de las 
especies de forma compatible con 
otros aprovechamientos. 

Desarrollo normativo 
Derogación de leyes animalistas.  

Sostenibilidad 
Recuperación de las cazas tradicio-
nales como el silvestrismo. 

Formación y modernización 
Fomento del empleo cinegético 
cualificado y de la formación es as-
pecto como la seguridad o el hábi-
tat.  

Representación del sector 
En órganos consultivos donde se 
tomen decisiones que afecten a la 
actividad. 

Sensibilización 
Promover una imagen social posi-
tiva de la caza para fomentar in-
corporación de más practicantes. 

Otras medidas 
Recuperación de la caza menor o 
impulsar la licencia de caza inte-
rautonómica.

DIEZ MEDIDAS 
PARA EL FUTURO 

DE LA CAZA

PP, PSOE y Vox 
incluyen medidas 
sobre caza en sus 
programas electorales

La RFEC recoge entre sus propuestas la recuperación de la caza menor.  JOSÉ ANTONIO RODRÍGUEZ

Los cazadores reclaman que se les tengan en cuenta en políticas medioambientales.  FEDEXCAZA
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M anuel Gallardo encara 
sus primeras elecciones 
generales al frente de la 

Real Federación Española de 
Caza, en representación de un 
sector cinegético que se encuen-
tra unido tras la manifestación 
del 20 de marzo y que, asegura, 
nunca había sido tan decisivo en 
la agenda mediática y política de 
España. 
– Según la estimación de la 
RFEC, la caza movilizará unos 
cuatro millones de votos en las 
elecciones de este domingo, ¿va 
a ser el cinegético un sector de-
cisivo en los resultados electo-
rales? 
– Pues creo que sí, no tanto como 
en las elecciones autonómicas y 
municipales, pues es evidente 
que hay mucho voto urbano. Pero 
sí, sobre todo porque el gobier-
no se va a decidir por unos cien-
tos de miles de votos, los bloques 
de izquierdas y de derechas es-
tán muy igualados según las en-
cuestas en estos momentos y el 
voto rural y cazador puede de-
cantar la balanza hacia un lado 
u otro.  
– ¿El momento actual del sector 

cinegético es muy distinto al de 
las últimas elecciones genera-
les de 2019?  
– Sin duda. En estos momentos 
el sector cinegético está recono-
cido como un auténtico agente 
social. La gran y exitosa movili-
zación del 20 de marzo de 2022 
donde más de 600.000 cazado-
res salimos a las calles de Madrid 
y el trabajo realizado por la Real 
Federación Española de Caza nos 
colocan en un lugar donde nun-
ca habíamos estado.  
Nunca antes la caza había sido 
tan decisiva en la agenda mediá-
tica y política.  
– Son sus primeras elecciones 
generales al frente de la RFEC, 
¿siente la responsabilidad de 
que los partidos políticos se com-
prometan con la caza y el mun-
do rural?  
– Realmente quien se presenta a 
las elecciones son ellos y la res-
ponsabilidad de que los votos del 
sector caigan a un lado u otro es 
suya. Obviamente trabajo para 
que todos los partidos de ámbi-
to nacional se comprometan con 
la actividad cinegética y la fede-
ración, para que gobierne quien 

gobierne la caza esté blindada y 
sea reconocida por su importan-
cia medioambiental, social, eco-
nómica y cultural.  
– ¿Se ha convertido el colectivo 
de cazadores en uno de los agen-
tes sociales con más peso en la 
agenda política en España?  
– Ya lo avanzábamos antes, solo 
hay que recordar que hemos sido 
el único sector que ha sometido 
a un Gobierno logrando que en-
mendase su propia ley, la Ley de 
Protección de los Derechos y el 
Bienestar de los Animales.  
Esta ley, de haber visto la luz tal 
y como se propuso al principio, 
hubiese acabado con la caza que 
hoy conocemos, practicamos y 
defendemos.  
– Campañas como ‘La Caza Tam-
bién Vota’ son ya habituales en 
todos los procesos electorales 
celebrados en España, ¿cree us-
ted que los partidos son verda-
deramente conscientes del pa-
pel que juega el sector cinegéti-
co en unas elecciones? ¿Y los 
propios cazadores?  
– Todo el mundo es consciente, 
ningún cazador va a votar a un 
partido que no apoye la caza, solo 

hay que ver el resultado de las 
elecciones autonómicas del pa-
sado 28 de mayo. Todos los par-
tidos conocen la importancia del 
colectivo, aunque no desprecia-
ran, como es obvio, el voto urba-
no, incluso el animalista mode-
rado.   
– ¿Cuáles son los puntos más im-
portantes que recoge el Decálo-
go que le han presentado a los 
partidos políticos?  
– Parte del reconocimiento de la 
caza como actividad esencial y 
motor de desarrollo socioeconó-
mico. Continúa con los beneficios 
ambientales que genera, la recu-
peración de la caza en los contro-
les poblacionales del lobo, en los 
parques nacionales, la deroga-
ción de las leyes animalistas, la 
recuperación de las cazas tradi-
cionales o el apoyo en Europa de-
cisivo para la caza de la tórtola, 
por ejemplo.   
En otro orden de cosas, asegurar 
la representación del sector en 
los órganos de participación, el 
impulso de una licencia interau-
tonómica válida para todo el te-
rritorio nacional, la creación de 
un observatorio de violencia ani-
malista, la promoción de la caza 
social y la incorporación de jóve-
nes y mujeres o la dotación de 
fondos a las Fuerzas y Cuerpos 
de Seguridad del Estado en la lu-
cha contra el furtivismo.  
– También se propone el fomen-
to de medidas para la recupera-
ción de la caza menor, una cues-
tión que preocupa bastante a los 
cazadores extremeños. ¿Qué ac-
ciones concretas se incluirían 
dentro de este punto?  
– En el decálogo no se especifi-
can las medidas a tomar, sino un 
compromiso de hacerlo, pues 
cada territorio nacional es dife-
rente y las medidas deben adap-
tarse a su realidad. Todo pasará 

por la creación de un grupo de 
trabajo entre la RFEC y el minis-
terio competente en caza para la 
creación de un plan nacional de 
recuperación de la caza menor, 
negociado con el sector y sobre 
todo adecuadamente financiado 
para garantizar la ejecución de 
las acciones acordadas.  
– ¿Qué cree que pasará con la 
Ley de protección de los Dere-
chos y Bienestar de los Anima-
les durante la próxima legisla-
tura?  
– Pues dependerá de quien go-
bierne y en qué condiciones. Tan-
to el PP como Vox se han compro-
metido a derogarla y confiamos 
en que el PSOE haga lo mismo. 
Claro que los pactos pueden cam-
biar la posición del bloque de iz-
quierda, si se da el caso de que el 
partido Sumar forme parte del 
Gobierno. Esta nueva formación 
es lo mismo que Podemos con 
otro nombre y otra cara, pero los 
mismos objetivos animalistas y 
anticaza. Aunque hay que recor-
dar que nosotros, como cazado-
res, estamos fuera de esa perver-
sa ley.  
– ¿Cómo que cree que afectará 
esta cita electoral al movimien-
to animalista?  
– El movimiento animalista está 
herido, le hemos infringido im-
portantes derrotas en el Congre-
so de los Diputados, en el Sena-
do y mayoritariamente en la ca-
lle y en la opinión pública. Pero 
no podemos relajarnos, gobier-
ne quien gobierne debemos con-
fiar en nuestra fuerza y no en la 
política, han sobrevivido a todos 
los gobiernos de la democracia y 
lo seguirán haciendo, la diferen-
cia es que ahora nosotros esta-
mos en el tablero de juego. En esta 
cita electoral, que a nadie se le 
olvide que la caza mueve cerca 
de cuatro millones de votos. 

El presidente de la Real Federación Española de Caza destaca 
que el sector es en estos momento un gran agente social  
y recuerda que moverá cuatro millones de votos FEDEXCAZA 

«La caza es más decisiva que 
nunca en la agenda política»

Manuel Gallardo lleva al frente de la RFEC desde 2021.  RFEC

 Manuel Gallardo  Presidente de la RFEC

«Trabajo para que 
todos los partidos se 
comprometan con la 
actividad cinegética»

«El voto rural y de los 
cazadores puede 
decantar el resultados 
de las elecciones»

«El movimiento 
animalista está 
herido, pero no 
podemos relajarnos»

«Ningún cazador va a 
votar este domingo a 
un partido que no 
apoye la caza»





E l uso de alimentación su-
plementaria a base de pro-
teína de insecto en perdi-

ces de primera edad ayuda a me-
jorar su desarrollo y adaptación al 
campo. Esa es la conclusión prin-
cipal que se desprende del estu-
dio de investigación llevado a cabo 
por la empresa Neobéitar y finan-
ciado por la Federación Extreme-
ña de Caza para evaluar el uso de 
elementos innovadores en ali-
mentación de especies de caza 
menor.  

La crítica situación de la caza 
menor en Extremadura provoca 
que se tengan que buscar nuevas 
fórmulas para la recuperación y 
conservación de estas especies, 
que tienen un valor ecológico fun-
damental. Para paliar estas con-
secuencias negativas, una de las 
medidas que puede tener nota-
bles beneficios es el uso de ali-
mentación suplementaria.  

Sin embargo, son muy escasas 
las investigaciones que se cen-
tran en evaluar los efectos de esta 
alimentación suplementaria en 
especies de caza menor, por eso 
la Federación Extremeña de Caza 
decidió apostar por esta línea de 
investigación dentro de su pro-
grama de ayudas a la investiga-
ción cinegética, dotado con 
300.000 euros de fondos propios.  

Alimentación suplementaria  
La técnica de la alimentación su-
plementaria hace posible incor-
porar a la dieta de especies de 
caza menor como la perdiz ele-
mentos que escasean en la natu-
raleza o aditivos que les ayudan 
a reducir el impacto de enferme-
dades infecciosas. En este senti-
do, está demostrado que la inges-
ta de insectos supone una fuen-
te protética para las especies ani-
males, además de ser un elemen-
to con un elevador valor nutricio-
nal y cuya obtención es sostenible 
desde el punto de visto ecológico.  

De hecho, los insectos son la 
base de alimentación de las per-
dices durante sus primeros días 
de vida y aportan a los polluelos 
de perdiz todos los nutrientes ne-
cesarios para su correcto creci-
miento, minimizando también el 
riesgo de sufrir problemas diges-
tivos, que es una de las principa-
les causas de mortalidad en per-
dices de primera edad.  

Por ello, durante el experimen-
to se utilizaron piensos con ha-
rina de grillo, para que de esta 
forma las perdices pudiesen in-
gerir proteína de insecto y tuvie-
sen una alimentación semejan-
te a la que tendrían en el medio 
natural y que se adapta más a sus 
necesidades nutricionales.  

No obstante, hay que tener en 
cuenta que la alimentación su-
plementaria mal utilizada puede 
generar problemas no deseados 
como aumento de depredación 
o trasmisión de enfermedades. 

Es por este motivo por el que re-
sulta fundamental que a la hora 
de aplicar suplementos se use 
una red de comederos ubicados 
solo donde se necesitan, con la 
cantidad adecuada y alimento de 
calidad.  

Diseño experimental  
Los investigadores decidieron 
centrar el experimento en una 
especie como la perdiz roja, con 
el objetivo de evaluar cómo in-
fluye la inclusión de productos 
innovadores en la dieta de dichos 

animales durante sus primeros 
días de vida en lo que respecta a 
su ritmo de crecimiento, salud y 
sistema inmune.  

En la prueba de campo, que se 
llevó a cabo en una granja cine-
gética en Santa Marta de Magas-
ca (Cáceres), se seleccionaron dos 
grupos de perdices, diferencia-
dos por el tipo de alimentación 
que iban a recibir: un grupo se-
ría alimentado con pienso tradi-
cional —grupo de control— y el 
otro con el pienso fabricado con 
proteína de insecto —grupo de 
tratamiento—.  

Cada uno de estos grupos es-
tuvo compuesto por 60 perdices, 
que llegaron a la granja con un 
día de edad, siendo repartidas 
aleatoriamente en cuatro habi-
táculos que se encontraban en la 
zona de cría. A partir de enton-
ces, en dos habitáculos se iba a 
establecer el grupo de control y 

en los otros dos el grupo objeto 
del experimento. Las crías de per-
diz fueron alimentadas diaria-
mente por los operarios, que sa-
bían que pienso debían dispen-
sar en cada habitáculo, pero des-
conocían si se trataba del que con-
tenía proteína de insecto o no, 
para así evitar posibles sesgos. 
Esta alimentación manual se 
mantuvo durante los 42 días que 
duró el experimento, ya que a par-
tir de ese momento las perdices 
pasan a otra zona en las que co-
mienzan a ser alimentadas por 
un proceso mecanizado.  

Durante este tiempo, se reali-
zaron tres muestreos en fechas 
distintas: día 0, día 21 y día 42. 
En cada uno de estos muestreos 
se seleccionaron aleatoriamen-
te 50 de las 60 perdices que con-
formaban cada grupo, con el ob-
jetivo de valorar dos aspectos: la 
condición corporal y la ganancia 
media diaria.  

El índice de medición corpo-
ral se utilizó como indicador del 
desarrollo y de la calidad de la 
alimentación que estaban reci-
biendo las perdices, establecien-
do una relación entre el peso de 
los animales y la longitud del tar-
so. Por su parte, la ganancia me-
dia diaria (gmd), permitió saber 
el ritmo de crecimiento de las 
perdices. Para ello había que di-
vidir entre 21, que fueron los días 
transcurridos entre un muestreo 
y otro, el peso que presentaban 
las perdices durante el muestreo 
en cuestión entre el peso medio 
del lote en el muestreo anterior. 

Resultados  
Los resultados obtenidos tras las 
mediciones a los 21 y 42 días re-
flejaron una diferencia significa-
tiva entre el grupo de control y el 
grupo de tratamiento, tanto en la 
medición corporal como en la ga-
nancia media diaria. De esta for-
ma, se confirma que la alimen-
tación suplementaria con proteí-
na de insecto mejora el desarro-
llo y crecimiento de las perdices 
de primera edad, lo cual puede 
generar una importante reper-
cusión en los planes de conser-
vación de esta especie.  

Dicha conclusión supone una 
de las primeras evidencias cien-
tíficas en lo que se refiere al efec-
to en perdices de la suplementa-
ción a base de proteína de insec-
to. Una investigación pionera rea-
lizada por Neobéitar y financia-
da por Fedexcaza, que tiene abier-
tas otras líneas de estudio para 
la recuperación de la fauna me-
nor.  

De momento, este experimen-
to confirma que la alimentación 
suplementaria puede ser una so-
lución efectiva ante uno de los 
problemas más serios a los que 
se enfrenta la caza menor. Apli-
cándose de la manera correcta y 
solo en los momentos que los ani-
males lo necesitan, la suplemen-
tación con proteína de insecto 
puede mejorar la adaptación de 
las perdices al campo y su desa-
rrollo en granjas destinadas a la 
repoblación de cotos. 

Un estudio confirma 
que la alimentación 
suplementaria  
con esta proteína 
favorece su 
crecimiento  FEDEXCAZA      

La proteína de insecto mejora el 
desarrollo de los pollos de perdiz

Los polluelos se alimentan de insectos durante sus primeros días de vida.  JOSÉ MANUEL RASERO

Los indicadores se midieron al principio, a la mitad y al final del experimento.  NEOBÉITAR

Los indicadores 
fueron la condición 
corporal y la tasa 
diaria de crecimiento

Fedexcaza ha 
financiado esta 
investigación con 
fondos propios

JULIO 2023 6 INVESTIGACIÓNCAZAYCONSERVACIÓN






